

C'était le 18 mars à 17h00 à Gavray-sur-Sienne...

Dans la très jolie salle des fêtes, de Gavray-sur-Sienne, mise à disposition de l'association SAHM par Monsieur Sébastien LECOMTE, le dynamique maire de cette non moins jolie ville (qui, selon « wikimanche » signifiait « source ou ruisseau caché...»), que nous sommes venus, nombreux nous abreuver...

Auprès du talent de **Philippe Clairay** (docteur en histoire, directeur des musées de Villedieu)...

il avait centré cette conférence sur le thème « **L'Ordre de Malte et la commanderie de Villedieu** »



Que de riches informations, narrées adroitement, pour nous donner envie de continuer l'histoire, en visitant Villedieu-les-Poêles et ses musées... Mais ! saviez-vous que, en ce temps-là, la ville se dénommait....

« **Ville Dieu** », la plus ancienne commanderie hospitalière de la France septentrionale, fut fondée au début du XIIe siècle par les chevaliers de Saint-Jean-de-Jérusalem, après un don d'Henri Ier Beauclerc, duc de Normandie et roi d'Angleterre.

La situation stratégique de la ville, à quelques lieues du Mont-Saint-Michel, de Granville, d'Avranches, en fait un lieu de passage ancien.

Dès le moyen âge, Villedieu constitue un centre de commerce important doublé d'une étape sur les chemins de pèlerinage

vers le Mont-Saint-Michel. Plus encore, la petite cité développe un artisanat unique qui va façonner son urbanisme : celui des objets en cuivre et laiton, dans un territoire pourtant dépourvu de minerai. La commanderie de Villedieu a aussi développé, à travers les siècles, des liens historiques avec l'Ordre de Malte, sur près de 900 ans d'une histoire singulière.

Un grand merci à Monsieur **Philippe CLAIRAY** pour cette conférence.

Michel NORMAND, vous, propose de retrouver les points forts de cette conférence dans le **compte-rendu ci-dessous**.

CONFERENCE LORS DE L'ASSEMBLEE GENERALE STATUTAIRE DE LA SOCIETE D'ARCHEOLOGIE ET D'HISTOIRE DE LA MANCHE (DEPARTEMENTALE) PRESIDEE PAR MARC-ALPHONSE FORGET, SAMEDI 18 MARS 2023, A GAVRAY, « VILLEDIEU ET L'ORDRE DE MALTE-900 ANS D'HISTOIRE » PAR PHILIPPE CLAIRAY, DOCTEUR EN HISTOIRE, DIRECTEUR DES MUSEES DE VILLEDIEU.

Villedieu n'est devenue commune qu'à la Révolution, auparavant c'était une commanderie. Villedieu commanderie est devenue Villedieu les Poëles, cité industrielle.



CONTEXTE GEO-HISTORIQUE.

Les Croisades et l'Orient. Les Normands sont présents en Sicile et aussi en Terre Sainte. La Normandie est riche, à la pointe du progrès.

En 1095, le Pape Urbain II prêche la première croisade. Jusqu'ici les Musulmans Fatimides acceptaient les Chrétiens à Jérusalem et en Terre Sainte. Mais la ville est prise par les Turcs Seldjoukides qui combattent les Fatimides et empêchent

les pèlerinages. Les combats sont violents, véritable boucherie. Les Etats Latins d'Orient sont alors créés. Il y aura des attaques intermittentes depuis la côte Amalfitaine en Italie, qui servira de relais.

En 1110, on note la présence des Normands avec Tancrède au Krak des Chevaliers, sur la côte de Syrie. On trouvera des commanderies dans de petites villes

L'ordre des Chevaliers de Saint Jean avait été fondé en 1048, avec essentiellement un but religieux et humanitaire.

En 1070, le Bienheureux Gérard de Martignes (ou Amalfi ?) fonde l'Ordre des Hospitaliers de Saint Jean de Jérusalem, d'abord humanitaire, puis militaire.

L'Ordre de Malte sera plus tard le 1^{er} ordre humanitaire du monde.

L'hôpital de Villedieu est la résidence des Hospitaliers. Dès le 13^{ème} siècle on y opérait de la cataracte.

Par une bulle du Pape Pascal en 1113, l'ordre de Saint Jean est reconnu.

La commanderie dépend du roi et du pape, pas de l'évêque, bien qu'ordre catholique. Le symbole est la célèbre croix à plusieurs pointes.

C'est un ordre souverain, dirigé par le lieutenant de grand maître, un souverain conseil qui est le parlement, un grand commandeur, grand chancelier, grand hospitalier, receveur du commun trésor, grand prieur, gardien, des membres.

Les maisons des chevaliers sont des commanderies. Le grand maître de l'ordre supervise l'ensemble des commanderies. En 1311, il en existe près de 500 partout en Europe. Depuis 1301, elles sont organisées en langues : Provence, Auvergne, Allemagne, Castille, ... En 1311 il y a aussi 22 prieurés.

A Rhodes on trouve des vestiges de l'ordre. A Malte, des palais et un hôpital qui accueille les étrangers. Le pape donne un énorme « hospital » à Malte.

En 1798, Bonaparte attaque l'ordre et s'empare de ses richesses. Mais le bateau coule... L'ordre émigre à Saint Tropez. En 1830, Paul I^{er} de Russie est le grand maître. En 1834 l'ordre se fixe à Rome où se trouve l'actuel grand Maître. L'Ordre, le Vatican et le gouvernement italien coexistent dans le même pays.

VILLEDIEU (VILLA DEI) Henri I^{er} Beauclerc, fils de Guillaume le Conquérant et Mathilde, petit-fils de Robert le Magnifique, bâtisseur, fonde des ordres religieux. Au 12^{ème} siècle, la Normandie est riche, couverte d'abbayes bénédictines. La hiérarchie normande est au niveau.

Henry I^{er} Beauclerc donne la terre de Villedieu de Saultchevreuil aux Hospitaliers de Saint Jean de Jérusalem par lettre de 1025-1026, neuf ans avant sa mort. La chapelle Saint Blaise et la commanderie existent depuis cette date.

Il existe 17 ou 18 Villedieu en France.

Ce sont d'anciennes commanderies de Templiers.

Philippe IV reconnaît la commanderie. On voit le détail d'un sceau de 1389 (de Villedieu)



Chapelle St Blaise (wikimanche)

VILLEDIEU AVANT VILLEDIEU.

La Siègne, grosse rivière de 92 kms, creusée en bas, coule jusqu'à la mer au pont de la Roque à Heugueville sur Siègne. C'était une petite paroisse. On y trouve le moulin du Bourg l'Abbesse, qui appartenait aux religieuses les

Abbesse de Lisieux. Autour de Villedieu on trouve Saultchevreuil, la Colombe et Sainte Cécile. On trouve plusieurs moulins, moulin du Prè, des trois rois, , de Saint Pierre du Tronchet, moulin de la Foulerie.

Philippe revient sur l'organisation administrative de la commanderie : un commandeur au niveau spirituel pour la justice, un chapelain, pour la justice temporelle, un bailli, lieutenant, sergenterie, geôlier. IL y avait un garde des sceaux et un système de poids et mesure spécial. La commanderie était exonérée de droits divers et ne payait pas d'impôts. L'autorité dépendait seulement du grand Maître, et non de l'évêque. Ce qui pouvait provoquer des conflits.

On voit la liste des commandeurs depuis 1008. Parmi eu il y eut de grands intellectuels, des docteurs, ainsi un Villedieu fonda une méthode de latin.

La réception solennelle du commandeur de Villedieu. On voit les portraits

de différents Grands Maîtres, dont ceux du 73^{ème} Fra' Giovanni Battista , Tommassi de 1803 à 1805, ou du 74^{ème} Fra' Giovanni Battista Ceschi a Santa Croce, de 1879 à 1905... Depuis 1961 on parle d'Ordre souverain et militaire de Saint Jean de Jérusalem, de Rhodes et de Malte.

ORGANISATION SPATIALE.

On voit une carte d'Europe avec les très nombreuses commanderies.

Plan du premier Villedieu. C'est une petite cité qui se développe au nord avec l'industrie du cuivre.

Les biens de la commanderie seront vendus à la Révolution, détruits ou transformés. Le centre véritable est un mouchoir de poche de 100 m de diamètre, avec sa chapelle, son moulin. On voit l'arrière de la chapelle Saint Blaise, fondée au XII^{ème} siècle. Elle porte le nom d'un médecin et évêque, martyrisé au 4^{ème} siècle.

Une commanderie fut fondée à Villedieu lès Bailleul, petite commune près d'Argentan dans l'Orne. Elle se développera et deviendra un modèle. Une autre sera créée à La Villedieu, dans la Creuse...

A l'origine l'Ordre des Templiers, fondé en 1120, chargé de défendre les Lieux Saints. Devenu riche et puissant, ses biens furent convoités par le Roi de France Philippe IV le Bel. Les Templiers avec leur dernier Grand Maître, Jacques de Molay, furent arrêtés, condamnés et brûlés. En 1312, leurs biens furent dévolus par le Pape Clément V, à l'Eglise, et aux chevaliers de Malte. La commanderie de Villedieu devient hospitalière et doit gérer 1.400 biens dans le département : fermes, moulins... Des biens des Templiers sont aussi dévolus à la commanderie de Valcanville, dans le Val de Saire, qui perd son autonomie à la fin du XV^{ème} siècle. Ses biens, comme ceux de Villedieu les Bailleul sont repris par la commanderie de Villedieu les Poëles qui reste la plus importante.

MOYEN-AGE ET EPOQUE MODERNE. On trouve un moulin banal, la chapelle Saint Blaise. Extension vers le nord. On voit la porte du pont de pierre. La construction de l'église Notre Dame est complexe. Une partie est romane, incendiée en 1632, longue reconstruction. La porte du Bourg d'Envie avec une

Cour du Foyer (wikimanche)



statue de 1691 qui provient de la commanderie de Rochechouart. La porte du Pont Chignon. La fonderie. Porte du Pont de Pierres. Des pierres de la commanderie de Rochechouart dans la Haute Vienne ont servi à construire les marches de l'hôtel de ville. On voit un blason qui figurait sur un arche du pont.

Au Moyen Age, le cimetière se situait autour de l'église. L'hôtel de ville qui datait des XVIème-XVIIème siècle a été reconstruit en 1870. Les halles imposantes (60m de long) et très anciennes ont été détruites en 1632 par un incendie et reconstruites en 1846. Le marché depuis toujours a lieu le mardi. A l'origine il se tenait à Saultchevreuil du Tronchet et les droits étaient reversés aux Dames

Abbesse de l'Abbaye Saint Désir de Lisieux.

QUAND VILLEDIEU DEVIENT VILLEDIEU LES POËLES. La ville

sera peuplée d'artisans « poëliers » qui travailleront le cuivre. Le métal vient d'abord du Moyen-Orient. Le travail remonte au 12^{ème}-13^{ème} siècle. Il se fera dans les cours, dont on voit la longue liste. Le statut des travailleurs était strict pour protéger leur art. Ils utilisaient même un langage secret. En 1780, les revenus qui vont à la commanderie sont importants. L'âge d'or est au 16^{ème}-17^{ème} siècles. On travaille aussi le cuivre à Saumur et à Masbaraud-Mérignat dans la Creuse.

A Villedieu on comptera jusqu'à 120 ateliers de martelage de cuivre au début du 20^{ème} siècle. A la Révolution, en 1791, l'Ordre des Chevaliers de Malte est aboli. Les bourgeois de Villedieu se rallieront à la Révolution et s'opposeront aux Chevaliers dont les droits les privaient de revenus.

Pour travailler le cuivre on utilisait différentes techniques avec le marteau, dont on voit diverses formes. On utilisait la cuisson au feu. Utilisait-on l'énergie hydraulique des moulins à eau? On utilisait les « poësles » pour faire la bouillie de sarrasin, Rabelais en parle en 1532 dans son Pantagruel, puis les « canes » à lait, les casseroles...s...

Philippe aborde l'industrie de la fonderie de cloches, très ancienne, mais qui a prospéré au XIX^{ème} siècle et surtout quand une nouvelle technique a été inventée par l'ingénieur Havard qui installe une fabrique dans sa propriété et jardin, en plein centre ville.



Ordre de Malte

Pour terminer il parle du GRAND SACRE lors de la Fête-Dieu, organisé pour la première fois en 1659 et qui se déroule tous les 4 ans. Le prochain sera en 2024.

Il n'a pu avoir lieu en 2020, à cause de la pandémie. La ville est alors pavoisée. Différents « reposoirs », abondamment décorés et fleuris sont aménagés par les habitants des différents quartiers. Une grande procession avec le Saint Sacrement se fait dans les différentes rues, en présence d'une grande foule avec des personnalités civiles et religieuses, et aussi des Chevaliers de Malte. Elle se termine à la chapelle Saint Blaise...

Texte de Michel Normand.